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综合评价模式选拔优秀毕业生

北大的“博雅人才培养计划”对学生的报

考资质提出要求，其中包括“学业成绩突出、

基础学业成绩原则上应位居全年级前1%以

内”。在初审阶段，北大将结合考生所在中学

人才培养理念与实践、近年来考入北京大学

生源质量及入校后的综合表现等情况，由北

大本科招生专家委员会组织专家初审，初审

评价结果分为：优秀、通过、不通过三个档次。

评价为“优秀”的考生可直接进入复试

面试，“通过”的考生获得复试资格。对于

参加复试的考生，将从考生高中阶段全面

发展情况、初步审核评价、复试测试成绩及

体质测试结果等四个方面进行评价，做出

综合评价认定。

清华大学的“领军人才计划”今年也同

样对所有考生放开，综合学业成绩排名也

放宽到“在全年级前5%优先”。针对不同

的招生专业，“领军计划”设计了对应的初

试测试科目，初评结果将分为：优秀、良好、

通过、不通过。其中“优秀”的学生可免于

参加初试，直接进入复试；“良好”的学生可

参加初试、复试；“通过”的学生可参加初

试。初试采用笔试形式，考试科目为：数学

与逻辑、物理探究、阅读与表达，学生依据

填报的专业类参加考试；复试内容则包括

综合面试、学科/专业特色选拔项目测试

（部分学生）、体质测试。

测试时间错开，考生可同时报考

合肥一所省示范高中教务主任告诉记

者，“往年的自主招生中，北大有‘中学校长

实名推荐’、清华有‘新百年领军计划’，都是

由中学来推荐考生。这么珍贵的名额，学校

一般不会同时推荐一位同学去两所学校，白

白浪费一个计划，所以在校内选拔的时候，

学生们就先要决定下来到底是想去北大还

是清华。今年高校自主招生不再分配推荐

名额给中学了，感觉自己符合条件、想去试

一试的考生，都可以‘自荐’了。”

不仅是推荐方式的不同，最重要的是，

今年这两所学校的考试时间终于不再“打

架”：北大“博雅人才培养计划”的测试时间

为6月10日~11日，清华“领军人才选拔”

的初试时间定在6月12日左右。时间上错

开一天，让考生可以同时报考这两所名校。

根据招生方案，获得北大“博雅人才培

养计划”入选资格的考生，在高考录取时最

高可获降至当地本科一批控制分数线录

取；入围“领军计划”的学生，同样最高可以

在高考录取时获得降至一本线的“优惠”，

并可被邀请参与后续特殊培养环节。

北大、清华发布2015自主招生新政

学生“自荐”可同时报考两所名校
日前，北大、清华2015年自主招生新

政发布，分别是北京大学“博雅人才培养
计划”和清华大学“领军人才选拔”。招生
时均取消“中学推荐”，必须由学生“自
荐”，并且可以同时报考这两所学校了。
此外，北京大学“博雅人才培养计划”和清
华大学“领军人才选拔”均不再倾向于学
科特长生，扩大了选拔范围。

记者 王涛

合肥一中学生在进行足球训练

合肥校园足球发展迎来了春天
校园足球改革引人关注，看合肥足球名校如何“支招”

3月15日，备受各界关注的
中国足球改革方案出炉，其中关
于推进校园足球发展的改革尤为
引人注目，方案从发挥足球育人
功能、校园足球普及、青少年足球
人才培养和校园足球师资队伍建
设等五个方面描绘了未来中国校
园足球发展的“蓝图”。

借助足改方案的“东风”，如
何助力合肥校园足球的发展？昨
天记者采访了合肥部分校园足球
名校校长、老师，请他们“支招”校
园足球发展。

徐婷婷 胡龙生
记者 桑红青/文 黄洋洋/图

学生大赛经验
还是少了些

自 2009年全国校园足球活

动正式开展以来，合肥作为全国

首批44个布局城市之一，作为安

徽省唯一的一个校园足球布点的

城市，就开始孕育出越来越多的校

园足球队。特别是2013年合肥市

教育局率先出台《市区高中校园足

球定点学校的招生方案》，首次采

用定点学校招生的方式吸纳足球

特长生，更进一步促进了校园足球

在合肥的蓬勃发展。

合肥市稻香村小学校园足球队

成立于1998年，是首批全国校园足

球定点实验校之一，在去年举行的

“谁是球王争霸赛”华东地区总决赛

中，获得了亚军。此外，该校校园足

球队4次去日本参加中日韩青少年

足球邀请赛，2次夺得冠军。

尽管诸多荣誉加身，在该校

足球指导老师常开兵看来，孩子

们的大赛经验还是少了些，他们

还是需要在大赛中不断地历练，

增强自信心。

在稻香村小学，每学期的足球选修课成

了最热门的课程，这门面向全校开放的足球

课程，在每次开班时都受到孩子们的大力追

捧。“原因很简单，孩子们在这当中感受到了

快乐，他们就愿意参加。另外就是家长们的

意识开始转变，他们越来越明白，让孩子参

与足球，可以锻炼他们的身体，提高他们的

团队协作意识。”该校校长季媛媛说。

尽管全国校园足球发展得如火如荼，中

国足球改革方案也应声出炉，但是让季媛媛

校长担忧的是，从事校园足球教学的专业人

才太少。用她的话说就是，刘翔的教练孙海

平没有刘翔跑得快，但是他会教，所以能带

出成绩。光会踢足球没有用，还要会教足

球，要真的能够了解每个年龄段孩子踢足球

的状况，可以为孩子们在青少年阶段踢足球

提供科学分配方案。目前校园的足球教育

体系还没有形成，高校需要开设足球教师专

业，未来的校园足球老师不仅应该球踢得

好，更应该注重孩子们的身心发展，这就需

要他们具备职业技能和专业技能。

校园足球需要“懂行老师”

昨日在合肥市第一中学，徐东曙同学正

在操场上和校园足球队的同学们一起接受训

练，与其他同学不同的是，他即将离开校园，

他和另外一名同学毕光富被选中作为青少年

足球人才去中甲天津松江俱乐部队踢球。

据了解，该校的校园足球活动组织得异

常热闹，学校不光有像徐东曙同学这样的足

球特长生组成的校队，还有各个年级的优秀

足球人才组成的年级队。

据合肥一中校长陈栋介绍，该校的校园

足球联赛非常火爆，学生们自发组织队伍，

在校内打比赛。在他看来，让更多的学生参

与到足球中来，有利于他们的身心健康。与

此同时，学校把全省有足球天赋的学生聚集

在一起，集中训练，通过专业老师的指导，让

他们得到进一步的发展。“我的足球梦也是

教育梦，我想通过足球的发展，让学生热爱

上运动，让他们的身心得以健康发展。我不

愿意看到学生只会学习，只会考试，要让每

一个学生都学习并运动起来，要让校园足球

专业化发展和大众化发展并行。”陈栋说。

徐荣升老师是合肥一中体育组组长，负

责整个合肥一中的体育教学活动。

针对当前的足球改革，他告诉记者，校

园足球是推进学校体育改革的突破口，足球

是先行先试的改革领域，但是需要呼吁的

是，发展校园足球要想好“出路”。目前安徽

高中的校园足球与安徽的大学接轨的比较

少，安徽的大学应该给予安徽高中校园足球

发展足够的支持，比如像清华大学那样为学

校体育运动队招收足球人才。其次，安徽的

高中应该要联合起来，多打省级的校园足球

比赛，让孩子们积累更多的大赛比赛经验。

要让每个学生都运动起来

校园足球要想好“出路”


